

Puntos de suscripción.  
Huesca, imprenta y librería de Jacobo Maria Perez.  
En los partidos, en todas las administraciones de correos y correspondencias del Giro mutuo  
La correspondencia franca de porte.

# LA CAMPANA,

*Periódico político liberal.*

Precios de suscripción.  
Huesca, por un mes. . . 4 reales.  
Partidos. . . . . 5  
Los comunicados y anuncios se insertarán á precios convencionales.  
Este periódico se publica los martes, jueves y sábados.

Huesca 27 de Setiembre.

*Consideraciones filosóficas sobre la influencia de la agricultura en el individuo y la sociedad.*

La agricultura, fuente primaria de la riqueza pública, es á la vez la base del edificio social, si han de ser estables y duraderas la grandeza y poderío de las familias y las naciones. Es muy marcada la influencia que tanto en las familias como en los individuos ejerce la agricultura, ya por la clase de alimentación, que á la gran mayoría del pueblo proporciona en calidad y cantidad, ya tambien por el sistema de cultivo respectivo de localidad.

Permítasenos discutir las mejoras que puede recibir nuestro pueblo por medio de la agricultura sabiamente dirigida, y calculados todos sus resultados. No abrigamos pretensiones; impúlsanos el deseo de hacer bien á nuestros semejantes. Nos contentaremos con indicar algunas consideraciones, que nuestras aisladas meditaciones nos han sugerido.

Muchas veces hemos oido hablar, y muchas tambien hemos leído narraciones del poderío y grandezas británicas, y otras tantas hemos sentido palpar nuestro corazón de corage al ver nuestra esteril admiracion, cuando observando el bienestar de nuestro vecino, no sabemos imitar los medios, que á tan buena andanza le condujeran. Nos entusiasma oír

decir que la Bretaña prospera en su industria, en su comercio, y en su agricultura; y apáticos con un bastardo entusiasmo no acertamos á marchar por el derrotero que la guiaron á la grandeza. Su poblacion siempre creciente y creciente de un modo que sorprende, nos arrebató; y no examinamos, que las causas de esa inmensa poblacion, de ese comercio desconocido en la antigüedad, de esa industria que distingue á los ingleses de la libertad, en fin que se disfruta en Inglaterra se encuentran en el fomento, que sobre todas las artes se viene dispensando hace mas de un siglo á la madre de las artes, á la agricultura. Esta proposicion parecerá acaso aventurada, y sin embargo la historia sale garante de esa asercion. Otra vamos á sentar, que lo parecerá mucho mas y sin embargo no es menos exacta. Jamás existió pueblo alguno libre faltándole los recursos para la vida: es, pues, imposible la aclimatacion de la libertad en un pais hambriento: de manera que pueblo libre y pueblo famélico, es una antilogia, son dos ideas que se excluyen, incompatibles.

¿Desde cuándo data la invencion del vapor? Dejando á un lado la cuestion de si nos pertenece la invencion de la idea, es lo indispensable que la Inglaterra fue la encargada de hacer en grande su aplicacion en el final del último tercio del siglo pasado: desde entonces data tambien el gran desarrollo de su industria, pero su agricultura comenzó á desarro-

llarse mucho antes; á mediados del siglo pasado se presentó el grande M. Hale con su grande obra de agricultura, que despues de haber hecho una saludable revolucion en su pais, la hizo en Francia. En 1791 se imprimia en Paris su obra traducida en francés por M. D. Demportes. La obra de M. Hale produjo en Francia los mismos efectos que en Inglaterra, mejoró el sistema de cultivo, fomentó la cria de animales, y de los prados, echó los fundamentos de los modernos sistemas, inspirando la grande obra *La casa de campo*, llamando la atencion de todos los pueblos civilizados hacia la agricultura. A la agricultura indudablemente deben la Francia é Inglaterra el gran poder que todo el mundo admira, y lo que es mas su libertad. Abandonamos gustosos á la consideracion de los hombres pensadores las precedentes consideraciones, y vamos á indicar las que motivan este escrito.

El aumento de poblacion está en todas partes en razon directa de las probabilidades de subsistencia con que cuenta. La humanidad considerada individual ó colectivamente se aumenta y multiplica mas donde tiene mejor garantida la subsistencia. Cuando la buena calidad de los alimentos, la abundancia, y la mayor facilidad de obtenerlos forman la comun conveniencia, el individuo se desarrolla mejorando, y el número crece, y recíprocamente acontece en circunstancias contrarias: por consiguiente, la sociedad

24 FOLLETTIN.

## JESSICA LA JUDIA.

—Que Jehová os bendiga á vos y á los vuestros! Su bondad es infinita y no condena todos los corazones á las dolorosas pruebas á que somete el mio! Podais vivir feliz al lado del objeto en que descansan vuestros afectos!

Jessica desvió su cabeza, y nuevas lágrimas inundaron su rostro que cubrió una inmortal palidez.

Algunos años despues de esta escena, y cuando los contratiempos sucesivos de Napoleon aniquilaron su ejército, y los reyes de Europa, insolentes y orgullosos con sus derrotas, le des-

terraron á una miserable roca del Mediterraneo, los polacos, á quienes la Francia habia visto siempre fieles á su gloriosa bandera, atravesaban tristemente uno á uno las vastas llanuras de su patria.

Uno de ellos, el capitan Lozinsky, se dirigia al antiguo palacio de sus padres, donde le esperaba un enlace sobre el cual habia fundado hacia mucho tiempo la felicidad que debia embellecer su existencia. Hallábase próximo al fin de su viaje, cuando supo indirectamente que el anciano judío de Willeika habia muerto de pesadumbre. Su hija, de quien se decia se habia devorada por un amor sin esperanza, habia renunciado al matrimonio y despedidose para siempre del mundo y aquel desgraciado padre no habia podido resistir al dolor que le causaba el aislamiento en que le habia sumergido el abandono de su hija.

Estas nuevas afligieron á Lozinsky, porque

no podia ocultarse que su presencia habia robado la tranquilidad de la jóven, y que sin la estancia que habia hecho en la casa de Isaac, Jessica viviria todavia feliz y agena á tales dolores en los brazos de su padre.

Lozinsky se casó poco despues, y á pesar de la felicidad con que su jóven esposa embellecia todos sus instantes; á pesar de la realizacion de los dulces ensueños de su adolescencia, de tiempo en tiempo el recuerdo de la bella judia, desgraciada por su causa, el recuerdo de la hermosa Jessica, tan digna de suerte mejor, turbaba su tranquilidad y oscurecia con frecuencia su frente en medio de las mas dulces escenas domésticas. Este recuerdo era una ligera nube que empañaba algunos momentos la serenidad de un hermoso día.

FIN DE JESSICA LA JUDIA.

adquiere la suma de fuerza; cuando así en el orden moral como en el físico se proporciona á los asociados el summum de fuerza segun el número y calidad de sus alimentos.

La junta que se titula Directiva electoral del partido democrático de esta provincia ha publicado una hoja que por lo *templado* de su lenguaje y la *dignidad* de su estilo puede servir de modelo á escritos de su naturaleza.

Trátase en ella, al parecer con palabras en cuya reproduccion jamas debiera ocuparse el grandioso arte de Gutemberg, de contestar al suelto con que encabezamos el número 138 de nuestro periódico. Decimos al parecer, porque si algunas personas iniciadas en los asuntos de que la espresada junta se ocupa, no nos hubieran dicho que tal era el objeto, nunca hubiera pasado por nuestra mente suponer en los que firman ó parecen firmar aquel papel, una interpretacion tan violenta de nuestras palabras, y que nos pone casi en el fuerte trance de dudar de la buena intencion, ó de la inteligencia de sus firmantes.

Si la estension del escrito nos permitiera trasladarle á nuestras columnas, seria la mejor contestacion que pudiéramos darle y el medio mas seguro de quedar por nuestra parte á la altura de que nunca hemos descendido en nuestros debates periodísticos. Baste saber que en él se nos acusa de haber intentado la division entre las filas del partido liberal, cuando siempre hemos predicado por su union, y de calumniadores de un partido cuando en el número citado, nada absolutamente nada hemos dicho acerca de la intencion ni aspiraciones de la democracia ni siquiera de las entidades que la personifican.

Una y mil veces repetiremos las palabras consignadas en el segundo párrafo del suelto del 22, porque abrigamos la íntima conviccion de que el partido democrático no tiene el prestigio y fuerza suficiente para defender los respetables derechos que entonces enumeramos, por mas que supongamos en sus adeptos el mejor deseo, la intencion mas sana, la resolucion firme de respetar los cimientos sobre que descansa el edificio social, las raices sobre que crece y se desarrolla la vida de los pueblos, de las naciones y del mundo civilizado.

Y porque aseguramos lo mismo que en sus conversaciones privadas dicen los adeptos de la democracia, ¿se nos llama calumniadores! y como si el delito de calumnia existiera cuando se trata de los partidos políticos, ¿se impetra la accion de los tribunales! Estaba reservado el descubrimiento de este nuevo delito de imprenta á los que mas abogan por la libertad lata y sin cortapisas de la emision del pensamiento.

Si alguna duda hubiéramos todavia abrigado de que servimos nosotros mejor á la causa de la democracia que los que en este pais se llaman sus apóstoles, el escrito que motiva estas líneas la hubiera desvanecido por completo; el singular contraste que forma su estilo con las sabias doctrinas del que regó con su sangre los campos del Gólgota, da una idea muy triste de los que intentan regalarnos la felicidad del Edem y echaria por tierra las esperanzas que tenemos sobre el porvenir de la humanidad.

Tomamos de *Las Novedades*.

Para prevenir los males que pueden atraer sobre ciertas provincias la carestia de los comestibles, la miseria subsiguiente siempre á las epidemias, parece que el gobierno tiene adoptadas algunas medidas para invertir en obras

públicas los recursos votados por las Cortes.

Diferentes son las personas que de varios pueblos de este partido, se han dirigido á nosotros preguntándonos si era cierta la noticia de la retirada de nuestro apreciable candidato para diputado á Cortes D. Mariano Royo, noticia que tal vez con algun fin siniestro han hecho correr por aquellos. Sepan, pues, nuestros lectores que ni se ha retirado, ni puede, ni piensa hacerlo; por cuyo motivo recomendamos redoblen sus trabajos á fin de lograr nuestros deseos, que no son otros que los del bien general de este desgraciado pais.

El miércoles por la noche se recibió orden en el Escorial mandando que el conde de Puñonrostro, que á su caracter de caballero mayor reúne el de brigadier del ejército, se presentase inmediatamente al capitán general. Ayer jueves se supo que el conde de Puñonrostro cesó en sus funciones, y pasa de cuartel á Segovia, donde su familia tiene un palacio y propiedades.

El *Journal de Madrid* dice haber oido asegurar, que el gobierno presentará á las Cortes en una de sus primeras sesiones, el tratado realizado entre España, Francia é Inglaterra, con objeto de hacer la guerra á la Rusia, sin que la Asamblea haya de deliberar en este asunto sobre otra cosa mas, que acerca de los gastos necesarios como consecuencia del tratado. Nada de esto es cierto: así lo aseguran personas que deben ser las mejor enteradas.

Hay mucha exageracion por lo menos en lo que dicen algunos periódicos sobre separaciones en la servidumbre de Palacio. Cartas del 21 del Escorial dicen, que en la servidumbre de la princesa de Asturias no se hace variacion; que lo mismo sucederá respecto de los gentiles hombres de S. M. la reina, y que tambien permanecerá en su puesto el inspector de Palacio: de esto último es de lo que por nuestra parte estamos seguros.

Hasta el 21 no han sido entregados al presidente de la Junta Consultiva de Aranceles el dictamen y voto particular sobre algodones. Las discusiones han sido animadas y frecuentes.

Parece que los señores Bixis y Duclere han celebrado algunas conferencias con el ministro de Hacienda.

El objeto principal de su venida es el negocio de la canalizacion del Ebro, las obras de la Puerta del Sol y el reconocimiento del ferrocarril de Almansa.

Ayer entró en esta corte procedente del Escorial y en calidad de arrestado, el ex-secretario de la real estampilla señor Perales el cual á su llegada fue trasladado á la carcel del Saladero. Desde el real Sitio vino acompañándole en el coche un oficial de artilleria.

Los promotores fiscales de Madrid han elevado al gobierno de S. M. una esposicion con objeto de promover una resolucion aclaratoria sobre las leyes vigentes de imprenta, fijando su verdadera inteligencia y la conducta que sobre el particular han de seguir los funcionarios del ministerio fiscal.

Se ha hablado estos dias de cambios de algunos capitanes generales de las provincias, diciéndose que el general Prim marchaba á encargarse del mando de Granada, pasando el general Echagüe á otro destino.

El brigadier Rios, que tanto se distinguió en Cataluña persiguiendo á los facciosos, acaba de ser nombrado comandante general de una de sus provincias, con lo que se espera que él dé grande impulso á las operaciones militares.

S. M. la reina acaba de remitir otros 20000 rs. al gobernador civil de Oviedo, para socorrer á los pueblos mas necesitados y afligidos por el cólera en aquella provincia.

Dícese que hay movimiento de gobernadores y capitanes generales.

No son completamente satisfactorias las noticias del cólera, estacionado en muchos puntos de la Península, aunque decreciendo, pero con alternativas notables. Así sucede en Madrid, donde el 22 hubo 7 atacados y 4 muertos, y el 23 12 de los primeros y 8 de los segundos.

A pesar de los triunfos de los aliados en Crimea, parece que la cuestion de alianza occidental será presentada al examen y aprobacion de las Cortes en una de sus primeras sesiones.

## Seccion oficial.

La *Gaceta* del 23 inserta una noticia de que S. M. se sintió indispuerta, y que despues era notable su mejoría.

Por otros tantos reales decretos se confirma en sus destinos: á D. Luis Carondelet, duque de Bailen, en el de mayordomo mayor de Palacio; á doña María Rosalía Ventimiglia, duquesa viuda de Berwick y Alba, en el de camarera mayor; á D. Martin de los Heros en el de intendente general. Todo con arreglo al decreto de 15 del actual.

Noticia que el Sr. Antoine y Zayas presentó sus credenciales como ministro plenipotenciario de España al Sermo. Sr. general Santana, presidente entonces de la república de Méjico.

De que el 23 de agosto se gozaba en Cuba de perfecta tranquilidad.

Y que la columna al mando del comandante Periquet encontró cerca de Turiana á la faccion de Borges y la puso en derrota, con pérdida por ambas partes, pero que no podia detallar porque salia precipitadamente en direccion del Hostal del Cap del Plá, donde se oia fuego. Un sargento, tres cabos y 29 soldados, procedentes del desgraciado encuentro de Comiols, que habian sido hechos prisioneros, se incorporaron á la columna del comandante Periquet.

Por último que la escampavía *Serpiente*, de la primera division, apresó el 13 en los arrecifes de Torre del Almirante un bote con cuatro fardos de tabaco.

La del 24 precisa que la indisposicion que experimentó S. M. fué en el dia 23, de la cual ha venido á convertirse en aborto.

Participase que S. M. ha determinado suspender por ahora y hasta nueva orden su proyectado regreso al palacio de Madrid, el cual debia verificarse el 25 del actual.

Contiene además una esposicion presentada por los señores fiscales de los tribunales de justicia acerca del sentido y acepcion que deba darse á las leyes de imprenta.

S. M. se ha servido determinar que no ha lugar á resolver sobre la espresada esposicion por ser atribuciones del poder legislativo.

Se comunica que el 29 último continuaba la tranquilidad pública en Puerto-Rico y mejoraba su estado sanitario.

Por último, un estado de la situación de fondos del Banco Español de San Fernando el 22 de Setiembre.

### Sección extranjera.

Hé aquí los detalles de la toma de Sebastopol que publica la *Presse d'Orient* en el suplemento del 10. Estas noticias habían llegado á Constantinopla en la mañana del mismo día, por el *Ams-terdam*:

«En la noche del 7 al 8, el general en jefe había tomado todas las disposiciones para completar el sistema de ataque cuya ejecución había decidido. Una gran parte de las columnas de ataque se había reunido en las plazas de armas, en los reductos construidos hace dos meses bajo el fuego del enemigo. Detrás las tropas de sosten y de reserva estaban dispuestas en las trincheras y ocultas por las desigualdades del terreno á la vista del enemigo.

«Por la mañana el general Pelissier había visitado las tropas y estaba seguro de la perfecta ejecución de sus órdenes. Un entusiasmo indecible reinaba en las filas.

«Cerca del mediodía se dió la orden de atacar, la artillería de nuestras líneas cesó su fuego y las tropas se arrojaron al asalto. Se pasó el foso; Malakoff y la pequeña Estrella fueron atacados con un arranque prodigioso.

«Pero los rusos estaban sobre sí: un fuego de frente terrible, que partió de la misma obra, y un fuego de flanco dirigido á la derecha de nuestras tropas por el pequeño Rediente del Carenero y las baterías que lo separan de Malakoff, estallaron sobre las cabezas de la columna.

«Nada pudo detener la impetuosa del ataque, y ya sobre muchos puntos una lucha encarnizada se empeñaba con un éxito marcado para los franceses, cuando un movimiento ofensivo de los rusos, lanzados en masas profundas, obligó á los asaltantes á una lucha encarnizada cuerpo á cuerpo.

«En el pequeño Rediente del Carenero el éxito fué completo, pero la terrible artillería que batía este punto no permitió mantenerse en él.

«El arranque de los rusos no duró largo tiempo. Atacados á los gritos de ¡Viva el emperador! por las columnas de asalto, tuvieron que retroceder y este movimiento retrógrado fué ejecutado con tal precipitación, que no pasó desapercibido para el general Pelissier.

«Se enviaron nuevas tropas al enemigo y la formidable línea del reducto Malakoff fué perdida definitivamente por los rusos.

«En la misma posición se empeñó una espantosa lucha. Los artilleros rusos fueron muertos sobre las piezas, las tropas de defensa arrojadas y echadas á las cercanías del gran fuerte que se eleva detrás de Malakoff.

«Sin pérdida de momento, siguiendo las instrucciones del general en jefe, los ingenieros y la artillería se apoderaron de la artillería abandonada por el enemigo, y la dirigieron contra él. Algunos trabajos rápidamente ejecutados bajo el fuego de los cañones de los otros fuertes rusos, permitieron establecerse sólidamente en Malakoff. Se cree que en este momento debió trasladarse la artillería de reserva, en medio de invencibles obstáculos; á la posición conquistada.

«Al momento se enarbó la bandera francesa en medio de las aclamaciones del ejército entero y fué saludada por el fuego de la artillería francesa rugiendo desde las alturas de Malakoff.

«Sin embargo la lucha no estaba terminada. Este terrible combate de tres horas no había agotado la valerosa defensa del enemigo. Los rusos hicieron avanzar sus tropas de refresco, tomaron la ofensiva y se precipitaron sobre nuestras posiciones con notable vigor. En todas partes hallaron una tenaz resistencia y un fuego de artillería que hacia espantosos estragos en sus apiñadas filas. Tuvieron que retirarse con pérdidas enormes. Una segunda tentativa, en la que el enemigo desplegó una tenacidad y una audacia desesperada, vino á estrellarse contra la admirable resistencia y sangre fría de las tropas francesas.

«Este fué el fin del combate sobre este punto. Malakoff era nuestra.

«Al mismo tiempo la artillería de la posición des-

trozaba las tropas rusas que se veían en masa en las desigualdades de los terrenos cercanos y á los buques de la flota sobre los que se podía disparar. Dos navios se incendiaron á pesar del blindaje que los protegía, así como una fragata; á bordo de uno de los navios el fuego fué apagado por los rusos.

«Durante el ataque, las baterías de la izquierda y del centro no habían cesado de lanzar una multitud de proyectiles sobre las obras y la plaza una parte de la ciudad, lo mismo que los reductos blindados destinados á garantizar las tropas, habían tomado fuego.

«Mientras que las tropas francesas atacaban y tomaban á Malakoff, los ingleses esperaban con impaciencia en las nuevas obras establecidas hace un mes delante de las baterías Chapman y Gordon el momento de obrar contra el Rediente.

«El Rediente, ya formidable por sí mismo, apoyado sobre muchas obras establecidas en sólidas posiciones, cubierto sobre su frente por las baterías de la izquierda de Malakoff, no podía ser atacado con éxito antes de la toma de esta primera posición. La bandera tricolor flotando sobre las alturas, dió la señal del ataque.

«Sobre este punto todavía los rusos retrincherados como en Malakoff, en una posición casi inconquistable, llegaron á contener el ataque dado por los ingleses con un vigor y una sangre fría superiores á todo elogio.

«Sin embargo un violento esfuerzo, no menos notable por la bravura de los asaltantes que por la vigorosa resistencia de los sitiados, tuvo el mas feliz éxito, y el ángulo del Rediente quedó en poder de los ingleses.

«Una carta del 9 llegada esta mañana anuncia también la evacuación de la ciudad que está ardiendo. Es probable que no se trate sino de una parte de las tropas.

«En la noche del 8 al 9 los rusos echaron á pique todos los buques de su escuadra.

«En suma la posesión de Malakoff y del ángulo del gran Rediente, permite esperar que las obras no tardarán en caer en poder de los ejércitos aliados.

«Los despachos llegados esta mañana no contienen nada mas; no se habla de un ataque contra el bastión Central.

«El *Banshee*, llegado esta mañana, confirma estas noticias.

«Los ingleses estaban sólidamente establecidos en el ángulo del gran Rediente.»

El *Daily News* publica un despacho de Hamburgo, que confirman la noticia de que los rusos evacuan la Crimea.

La *Nouvelle Gazette de Prusse* desmiente positivamente los rumores de que el príncipe Gortschakoff, embajador en Viena, haya recibido la noticia de la retirada de los rusos sobre Perekop.

Asegúrase que las disensiones de las potencias occidentales con el gobierno napolitano están próximas á arreglarse; se ha acordado la destitución de M. Mazza.

*Paris viernes por la tarde.*—Hé aquí las principales noticias conocidas el 20 por la tarde en Paris.

La *Gazette de Berlin* asegura que hay en estos momentos una correspondencia muy activa entre las potencias occidentales, y el Austria relativamente á la ocupación de los Principados danubianos. Las potencias occidentales combaten enérgicamente toda idea de protectorado eventual del Austria sobre estas provincias. El *Express* de Londres confirma la noticia de la destitución de M. Maza, director de la policía de Nápoles.

### PARTES TELEGRAFICAS.

*Paris 20.*—Circula el rumor de que el general Osten-Sacken debe ir á Paris para someter á las potencias occidentales un ultimatum enviado por la Rusia.

El *Siecle* publica hoy una carta de M. Manin que declara que, si la Italia unitaria debe tener un rey, este no puede ser mas que el del Piamonte.

El *Morning Chronicle* dice que la Francia

y la Inglaterra preparan envíos considerables de tropas á Oriente.

*Londres 17 de setiembre.*—No deja de tener interés en la actualidad el hacer conocer el estado de la flota rusa en Sebastopol antes de la invasión de la Crimea por los aliados. Comprendía los barcos siguientes:

Barcos de línea: *Los doce Apóstoles*, de 120 cañones; *Paris*, de 120; *Los tres Santos*, de 120; *El gran Duque Constantino*, de 120; *Vladimir*, de 120; *Svioloslav*, de 84; *Rostilaw*, de 84; *Selaphel*, de 84; *Los tres Angeles*, de 84; *Tro Sviatitaha*, de 84; *Varna*, de 84; *Gabriel* de 84; *Emperatriz Maria*, de 84; *Tschesnie*, de 80.

Fragatas: *Capul*, de 60 cañones; *Roubefgi*, de 60; *Ravama*, de 60; *Medea*, de 60.

Corbetas y bergantines: *Calipso*, de 18 cañones; *Pilades*, de 18; *Ptolomeo*, de 20; *Teseo*, de 20; *Eneas*, de 20.

Navios de menores dimensiones: *Nearch*, *Strilla*, *Orlanda*, *Drolik*, *Zabiaka*, *Lastorga*, *Smaglaga*, 11 trasportes y 64 lanchas cañoneras.

Barcos de vapor, 12; de ellos seis grandes y seis pequeños. Entre los primeros el *Wadimir*; la *Bessarabia* y el *Gromnostelz*, que son notables por su potencia en vapor y fuerza de su artillería.

Ciento ocho velas entre todas armadas de 2,200 cañones.

La existencia de esta flota imponente era una amenaza continua contra la Turquía.

Creada con dispendios enormes, ha sido aniquilada sin haber hecho otra cosa desde que se construyó, mas que asesinar alevosamente 4,000 turcos en Sinope.

El almirante Nachimow que mandaba en aquella ocasión, ha muerto. Nunca se ha destruido de un modo tan vergonzoso por sus propios capitanes flota alguna, sin haberse batido gloriosamente. Poco envidiable es la reputación unida á la memoria del almirante que ha muerto, como la de la tripulación muerta sirviendo la artillería de Sebastopol. Hé aquí un golpe terrible para la santa Rusia!

### Sección nacional.

Tomamos de la *Corona de Aragon*.

Una correspondencia de Cervera del *Diario de Barcelona*, dice que la columna al mando de Periquet, compuesta de solos nacionales voluntarios, carabineros y mozos de la escuadra, cayó sobre la facción carlista en la Rivera Salada, partido de Solsona, y despues de un serio combate la batió y dispersó, causándoles doce muertos y haciéndoles treinta prisioneros.

Mucho nos alegraríamos que esta noticia fuese cierta. Hoy nada nos dicen de ello nuestros correspondientes, ni creemos que oficialmente se sepa nada aun, pues por conducto de la capitania general se hubiera, nos parece, comunicado tan fausta nueva á los periódicos.

*Sellent 21 de setiembre.*—El bando carlista, esa infame chusma que so pretexto de rey y religion procura esquilmar á los pobres pueblos y sacrificar á su venganza á personas las mas liberales, acaba de hacer una de las suyas. Ayer por la tarde penetró la facción mandada por Parrot en el pueblo de Gayá en número de unos 30 á 60 llevándose el regidor síndico, y fusilando segun se dice á otro regidor llamado si no me equivoco Jaime Casadesús. Serian las seis y media cuando se marcharon de dicho pueblo dirigiéndose al pueblo de Aviño donde han pasado toda la noche. Los pueblos, pues, necesitan armas para contrarrestar la ferocidad de esos bandidos que solo anhelan la desdicha de nuestra nación. Es de advertir que Aviño dista dos horas de esta y no tenemos ninguna arma.

Sin embargo se me acaba de decir que el Excmo. Sr. capitán general ha oficiado para que vayan á buscarse á esa. Tenemos en esta para comandante militar el acérrimo y decidido liberal Perera; por lo tanto con hombre tan resuelto, y con liberales tan decididos como son los de esta, estamos prontos cuando tengamos las armas á hacer constar que no en balde nuestros padres conquistaron el título de heroicos y eminentemente constitucionales.

*Selent 22 de setiembre.*—Efectivamente á las cuatro de la madrugada del día de ayer fue arrancado del lecho el desgraciado regidor Jaime Casadesús, del pueblo de Gayá, y fusilado en la hera de su propia casa sin darle un minuto de tiempo. Es preciso que los pueblos pequeños estén muy alerta.

*Lérida 21 de setiembre.*—A instancia de la diputación provincial, el capitán general ha dispuesto nombrar un comandante de armas y destinar una guarnición de tropa para la ciudad de Balaguer. Falta ahora que lo haga para los importantes puntos de Almenar, Gerri, Pobla de Segur, Pons y Guisona, por de pronto, y movilizar un número de Nacionales en cada uno para la vigilancia de los pueblos.

No merece menos la atención la rívera del Pallás, la Sagarra y la parte de Mayals, pueblos comprometidos que sin una fuerza inmediata que les pueda auxiliar, se han de hallar en un conflicto el día que una facción intente ir á vengar la derrota de Corrales, debida á los bravos nacionales de Mayals, Almunet y otros.

*Sabadell 23 de setiembre.*—Ayer á las seis de la tarde se presentó en esta un carlista de la facción del Toful de Vallirana, llamado Gili, el que trabajaba de albañil en esta antes de marcharse á la facción. La partida del Toful es de 45 hombres, 30 armados y 15 sin armas, y es la que está encargada de recorrer el Llobregat y Vallés.

Segun los informes dados por dicho mozo, no tienen dinero y van desanimándose.

## Variedades.

### Soneto acróstico.

Nécese la palmera en la espesura  
 V-l arrullo del áura acariciada,  
 U-nde homenaje fiel por lo inclinada  
 I-ndicando humildad en su hermosura:  
 Queda el alma embriagada de ternura  
 Q-ua suspiro lanzado á su mirada,  
 I-mensa admiración tiene arrobada  
 E-oda su inspiración, con tal dulzura.  
 ¡V-h! pero se oscurece tal encanto  
 Pensando en tu belleza y tus virtudes,  
 V-genas de causar ningún quebranto;  
 Recibe, niña, pues, sin inquietudes  
 De mi apocado ingenio justo canto,  
 Ofreciendo también tus gratitudes.

Yo.

### Longevidad humana.

Los mas notables casos que hallamos de longevidad humana son Abraham, muerto á los 175 años, Isaac á los 180, Jacob á los 145, Ismael á los 137, Sara á los 127, Moises á los 120 y Josué á los 110. Avancemos y con la excepción de Atilioco Epifano, que murió de 149, ya solo hallamos á los profetas Eliseo y Elias, que murieron de 100 y de 90.

Entre los griegos, Efimánides de Creta vivió 158, el sofista Georgias de Loontia 107, Demócrito 109, el músico Genófilo 105, Sócrates 105 y 100 el estóico Cenon, lo mismo que

Jenofonte, el panteísta, y Apolonio de Tiana.

Entre los romanos, Argantonio de Cádiz vivió 120, Perpenna el Senador, 98, y mas de 100 el cónsul Valerio Crimo. Un tal Tolonio de Bolonia probó tener 150 años, y Jesibius murió paseándose á los 124. Terencio Waron vivió 100 y lo mismo Cleancio de Asoa, discípulo de Zanon, el historiador Gerónimo y el filósofo cínico de Chipre, Demona, Terencia, mujer de Ciceron, llegó á los 103, y Clodia, casada con Ofilio, á los 115, habiendo tenido 15 hijos. La música Lucia, trabajaba á los 100 años, y la actriz Galena Copiola se volvió á presentar en la escena á los 91 años de su estreno. En el censo hecho durante Vespasiano, se hallaron un ciudadano que contaba 150 años, 1 de 134, 2 de 130, 7 de 120 y 6 de 100; en la Galia Cisalpina se registraron 54 personas de 150, 14 de 110, 2 de 125, 4 de 130, 4 de 135, 6 de 137 y 3 de 140.

Vengamos á la edad media: encontramos dos ermitaños centenarios, San Antonio, que vivió 105 años, y San Pablo, que vivió 114. Main de L'Isle pasó del siglo. El Ticiano llegó á los 99. El visabuelo de Petrarca contó 104, y Luis Comaro otros tantos. Francisco Bacon y el célebre fisiologista Helers han registrado el uno despues del otro un gran número de ejemplo de larga vida. Huller contó mas de 1,000 de 100 á 110, 69 de 140 á 130, 29 de 120 á 130, 15 de 130 á 140, 6 de 140 á 150. Bacon cuenta que en los juegos florales de Hereford vió una cuadrilla de ocho ancianos que formaban 800 años. En una galería de centenarios venian las biografías de 120 personas que pasaron de 120 años. En el espacio de 9 años Pedro Wagestin contó en Suecia 23 hombres y 20 mujeres de mas de 110 años; y en Irlanda, segun Mackensia, habia 41 individuos de 90 á 100 años. Entre los viejos mas célebres deben incluirse Jorge Winder de 136, Jonatan Effingan de 144, Cristian Draamberg de 146, Tomás Winslouw de idem. Francisco Consul de 150. Tomás Parre de 152 José Sumiston de 160. Sara dessen de 164, Henri Jencius de 160. Juan Rowin de 172, y Pedro Czartan y el obispo Kentorgen de 185. Entre estos suman mas años que se cuentan desde la era cristiana.

Vamos á pasar de esto á dos hechos, que por lo circunstanciados que se presentan no dejan lugar á la duda. Tomas Porre era un pobre paisano de la parroquia de Albernary, en el condado de Shrop: murió en 1645 de 152 años y algunos meses, habiendo visto sucederse diez reyes sobre el trono de Inglaterra. Por deseo del rey Carlos I que quiso conocerle vino á palacio, y habiendo comido mas de lo que acostumbraba murió de una indigestion. Harvey, el ilustre autor del descubrimiento de la circulación de la sangre, hizo su autopsia; todas sus vísceras estaban perfectamente sanas, y los cartílagos no estaban oxificados; sin el exceso á que se entregó hubiera vivido probablemente muchos años todavía; pero aun hallamos en la misma Inglaterra un mas extraordinario ejemplo de longevidad.

Henir Jenlins nació en Botton en el condado de Yorc en 1501 y murió en 1670, asistiendo á la edad de doce años á la batalla de Hodden, y siendo preso 130 años mas tarde. Su última ocupación fue la pesca, y se asegura que á los 100 años aun podia nadar. El húngaro Suen Rowin murió en 1750 de 172 años, su muger Sara un poco mas tarde de 164, y su hijo mayor de 115. Jose Jumigton, que murió en 1797 de 160 años, tuvo su último hijo á los 151.

Concluiremos con algunos centenarios modernos que nos suministra la Francia. El primero es Fontanelle. Un conde de Vignacaert,

embajador de Francia en Viena, murió en 1700, ejerciendo sus funciones á los 108.

Dufornuel fue presentado á Napoleon á la edad de 112 años cumplidos: se habia roto una pierna á los 101 y vivió hasta 120. El célebre pintor de marina Jose Vernet figuró en uno de sus cuadros representando el puerto de Marsella á un viejo apodado Anibal, que murió en 1759 á los 120. El 23 de octubre de 1789, un habitante del monte Iura, de 120 años se presentó á la Asamblea nacional francesa para darle gracias por haber librado á su patria de los lazos de la servidumbre. En 1842. M. Lijoncour ha dedicado su galería de centenarios á M. Noel de Quersonmieres, antiguo comisario general de los ejércitos, entonces de 114 años.

En conclusion, diremos que M. Horuens opina que la duracion de la vida es susceptible de prolongarse hasta los dos siglos.

## Gacetilla.

**Solucion á la charada del número anterior.** En primera y tercera—de tu charada.—la cota del guerrero—veo encerrada:—en tu dos miro,—sin temor de engañarme,—qué relativo.—Como *tercia con prima*—sirve en el juego,—y en todos los billares—el *taco* veo,—clara es la letra,—que el *todo*, amigo mio,—será co—que—ta—

## Seccion Religiosa.

### SANTO DE HOY.

*Santos, Cosme y Damian*, mártires, árabes de nacion, y de profesion médicos, cuya ciencia egercian con grande reputacion, ya por sus curas milagrosas, ya por su desinterés, pues no recibian emolumento alguno de los enfermos que visitaban. Fueron decapitados en Egea por orden del prefecto Lirias.

### SANTO DE MAÑANA.

*San Wescenlao*, mártir, rey de Bohemia, insigne por sus virtudes y sacrificado por su impio hermano Boleslao, en la iglesia mayor de Boleslavia.—*El bto. Simon de Rojas*, de Valladolid, confesor.

## Anuncios.

Por su propietario se vende la casa núm. 89 en la calle del Coso de esta ciudad, en la que hay bodega vinaria, cubas y lagar; el que quiera comprarla acudirá á la casa sita en la Plaza nueva núm. 14.

Se halla de venta un Piano de cinco y media octavas. En la casa de Berdejo, habitación 3ra. darán razon al que quiera comprarlo.

En casa de D. Mariano Banzo, carterero de Almudevar se necesita un dependiente de este oficio, que sepa trabajar. Si alguno hay sin colocacion, y la desea, puede presentarse en casa de dicho Banzo en Almudevar para proceder al ajuste de su jornal.

EDITOR RESPONSABLE.

Jacobo Maria Perez.

HUESCA:—Imp. y lib. del mismo.